

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'20 pta. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 3'00 pta. año.—Paquete de 20 números, 1'50 pta.

AÑO XX

NUM. 925

Palma de Mallorca 21 Noviembre de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Rosa.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Agrupación Socialista

Se convoca a todos los afiliados a esta Agrupación para la reunión que celebrará el próximo lunes día 24 del corriente, a las 8 y media de la noche, en su local social.

Deberá tratarse del próximo Congreso extraordinario del Partido que ha de celebrarse en Madrid, el 8 y días sucesivos del próximo mes de Diciembre.—El Secretario, Isidoro Hernández.

Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a Junta General extraordinaria que se celebrará el próximo sábado día 22 del corriente, a las 9 de la noche.

En dicha reunión se tratarán asuntos de importancia relacionados con el próximo Congreso.

Se suplica la asistencia de todos.—El Secretario.

SERRA MORET CONFERENCIA EN LA PROTECTORA

El próximo domingo día 23 del actual, a las 11 de la mañana, el compañero Manuel Serra Moret, dará una importante conferencia en el local de La Protectora. Disertará sobre el tema:

Socialismo y Sindicalismo

El acto será público y es de desear que a él concurren los obreros y cuantas personas deseen conocer las teorías y procedimientos de las dos tendencias sociológicas que envuelve el tema de la conferencia y cuya palpitante actualidad tiene inquieto a todo el mundo.

EN EL PRIMER ANIVERSARIO DEL ARMISTICIO

A TODOS LOS HOMBRES DE RECTA CONCIENCIA

Recojámosnos un poco en este primer aniversario del armisticio. Concentremos toda nuestra atención para que no se nos escape ni una palabra, ni una coma, del terrible balance que publicamos a continuación.

Este balance no lo han establecido los redactores de EL INTERNACIONAL, sino una revista técnica, «L'Europe Nouvelle», de París, que no es bolchevista, ni defiende los principios colectivistas o comunistas.

Oíd, oíd lo que ha ocurrido desde 1914 hasta la fecha:

«Tres coronas imperiales retiradas de la circulación,

Los últimos vestigios del feudalismo, barridos de la Europa central.

La famosa teoría del derecho divino, reducida a la nada en la persona de sus más poderosas encarnaciones.

Revoluciones en Rusia.
Revoluciones en Alemania.
Revoluciones en Austria y en Hungría.

El Oriente entero, en plena conmoción.

El Extremo Oriente, en vías de cambiar de régimen.

La Europa central, partida en varios trozos.

Creación de varios Estados.
Resurrección de otros.

Diez millones de hombres muertos, heridos o mutilados.

Quinientos mil millones gastados por los aliados en pólvora y humo. Trecentos mil millones gastados de la misma manera por los enemigos de aquéllos.

Muchos millones de toneladas de navios sepultadas en el fondo del mar.

Campos arrasados, bosques destruidos, regiones enteras completamente devastadas.

Epidemias que han segado millones de vidas humanas.

Las condiciones normales de vida, enteramente alteradas durante cinco años.

La producción, notablemente reducida.

Los transportes, desorganizados.

Los regímenes monetarios, desequilibrados.

Deudas monstruosas.

Presupuestos monstruosos.

Impuestos aplastantes.

Encarecimiento enorme de la vida.

Una inmensa ola general de pobreza.

Exasperación de los sistemas nerviosos.

Amoralidad e inmoralidad crecientes.

Exasperación de los apetitos insanos.

Cambios tremendos en las posiciones sociales.

Ruinas y fortunas insolentes.

Subida rápida; vertiginosa de las exigencias de los trabajadores, bajo la presión del ambiente revolucionario y de las necesidades inmediatas de la existencia.

El Trabajo, haciendo responsable al Capital del gran desastre producido por la guerra.

Los patronos, dispersos, incoherentes, inorganizados, ante el Trabajo, cada vez más fuertemente organizado.

Un mundo que se derrumba.
Un mundo nuevo que nace.

Los elementos de ese balance, los «hechos» que en el mismo se registran, no los han creado los trabajadores.

Ni antes de septiembre de 1914, ni después de aquella fecha, los obreros regían los destinos del mundo. Han sido en todas partes los hombres de otras clases, especialmente los comúnmente llamados burgueses y sus representantes calificados, los que han tenido en sus manos los gobiernos de las naciones y los destinos de los pueblos.

¿Pueden estos hombres estar, en conciencia, satisfechos de la obra que han realizado? ¿No admitirán todos, en su fuero interno, la necesidad de ir inmediatamente a la reforma de los regímenes políticos y sociales de las

naciones modernas, para evitar que nunca jamás pueda establecerse un balance como el que arroja la última guerra?

En todo caso, si no lo admiten ellos, lo admitirán todos los hombres de corazón, todos los ciudadanos de recta conciencia, todos los amantes del bien, todos los defensores de las causas justas.

A todas esas personas nos dirigimos nosotros, y les decimos:

El mundo va a transformarse. YA SE ESTA TRANSFORMANDO.

España no puede sustraerse a esa ley de transformación general. Ni puede, ni debe quererlo.

Afortunadamente para nuestro país, una gran masa del pueblo, centenares de miles de trabajadores organizados sienten las nobles inquietudes del presente, y desean incorporarse al movimiento de reorganización social emprendido por los obreros de los demás países.

Sería una gran desgracia para España que, en el momento mismo en que el proletariado de todos los países—especialmente el de nuestros vecinos de la Europa occidental—se organiza y se apercebe para llevar a cabo la gran reforma social que reclaman de consuno la justicia y la paz social; sería una gran desgracia para España, decimos, que nuestra clase obrera se mostrara indiferente o sin ánimos para elevar su esfuerzo moral y material a la altura que las circunstancias requieren.

No miréis, pues, con desdén, ni mucho menos con animosidad, las luchas de nuestro proletariado. ANTES AL CONTRARIO, TRATAD DE COMPRENDERLAS Y DE PARTICIPAR EN ELLAS.

Estas luchas responden a una gran idealidad, a una gran causa, capaz de infundir confianza, fe y alientos a todos los hombres de buena voluntad.

Esta gran causa es la que defiende el Socialismo.

«Y el Socialismo—como decía Jean Jaurés—no es una concepción arbitraria y utópica. El Socialismo se mueve y se desarrolla en plena realidad. El Socialismo es una gran fuerza de vida, mezclada a toda la vida, y capaz de tomar muy pronto la dirección de la misma. A la aplicación incompleta de la justicia y del derecho humano que hacía la Revolución democrática y burguesa, el Socialismo opone la plena y decisiva interpretación de los derechos del hombre. A la organización de riqueza incompleta, estrecha y caótica que ensayaba el capitalismo, el Socialismo opone una magnífica concepción de riqueza armónica, EN LA CUAL EL ESFUERZO DE CADA UNO SE MUL-

TIPICA POR EL ESFUERZO SOLIDARIO DE TODOS.

Sobre las ruinas de la sociedad burguesa y de las religiones positivas, que no pudieron evitar, más aún: que provocaron, los desastres ocasionados por la gran guerra, se yergue hoy el Socialismo.

Gracias al Socialismo, una nueva sociedad nacerá del caos social existente.

Una nueva sociedad, que será la tierra de TODOS los hombres y el paraíso de sus derechos.

¡Hombres de corazón, dispuestos a trabajar todos por el triunfo del Socialismo!

(Del semanario socialista «La Internacional»).

COMENTARIO

El "lock-out", patronal

El anuncio del acuerdo tomado por la clase patronal reunida en Barcelona, de declarar al lock-out en toda España, hizo que la atención del proletariado de nuestro país, se fijara en la actitud que pudiera adoptar ante tal amenaza, la clase obrera catalana; punto desde el cual debía partir la declaración; actitud que se preveía, pero que, naturalmente, se deseaba conocer de una manera cierta, de una manera concreta.

Y no estaba la clase obrera sola en su ansia, en su curiosidad; había otra clase que, desconocedora por completo de lo que es el elemento trabajador organizado y confiando, tal vez, en su «poca cultura» y en su no más «capacidad», acudiría éste presuroso a repeler el lock-out, con actos de violencia, con actos que hicieran precisa la intervención de la fuerza pública. Y tal no ha sucedido. Ni una gota de sangre, ni un encarcelamiento, ni una detención. La cordura, la sensatez obrera, ha sido admirable. De ello nos felicitamos.

¿A qué ha venido la declaración del lock-out? ¿Era para humillar a la clase obrera y para lograr el derrumbamiento de las entidades defensoras de los prestigios e intereses de la misma? Si este era el fin, si este era el objeto que se perseguía, podemos decir, porque evidentemente queda demostrado, que el lock-out ha fracasado; pues ahí tenemos a la organización obrera, más potente, más aguerrida y más disciplinada que nunca.

¿Se hizo, como se decía, para derribar al gobierno y sustituirle por otro más a su gusto que estuviera compuesto de elementos más de su agrado? Si este era el objetivo que se trataba conseguir, también fracasó el lock-out; también ahí está el gobierno incólume.

Y si nosotros hemos de hablar tal y como lo sentimos, noble y desinteresadamente, el lock-out fracasó mucho antes de que se pusiera en práctica. ¿En que nos fundamos? Sencillamente: en que de haber tenido fuerza para imponerlo, a un mismo tiempo, en todo el país, no lo hubiesen aplicado, por espacio de unos ocho días, a parte—no a toda, pues no ha llegado ha ser general—de una sola región. Los organismos obreros no sólo viven en Cataluña—y esto lo saben los patronos—sino en toda

España. Y a toda España había, lógicamente, que aplicarlo; esta debía ser la intención, pero, creemos, que no la fuerza. Y se buscó la fórmula de «aplicarlo gradualmente» a todo el país, en la seguridad de que, ya en los primeros momentos, habría quien interviniera para la solución, y ésta podría hacerse esperar un día más o menos,—según la conveniencia—pero se lograría ¡ya lo creo!

Así que, el acuerdo patronal, tomado y puesto en práctica en Barcelona, nuestra opinión es que ha fracasado, como ya se preveía, quedando clara y llanamente demostrada, la impotencia—hoy de esta clase, para reñir una batalla seria y de verdad—si esto se pretendía—con el elemento obrero organizado, sin que ello quiera decir que su fuerza no sea respetable.

Después de muchas conferencias, y ante la entereza del proletariado, se llegó al armisticio, del cual deseamos se obtengan buenos resultados, pues antes que otra cosa, somos sinceros evolucionistas.

Así, y no de otra manera, pensamos, sin que hagamos la más leve dejación del ideal y de los principios bien definidos, que en nuestro pecho tienen noble albergue.

Ardilla

Serra Moret en Mallorca

Como anunciamos en el pasado número, el sábado último llegó a esta isla, el camarada Manuel Serra Moret, Alcalde socialista del pueblo de Pineda y gran propagandista de nuestros ideales.

A su llegada fueron a esperarle un buen número de correligionarios y simpatizantes, con algunos de los cuales, después de haber visitado la Casa del Pueblo, pasó toda la tarde del mencionado día por las principales vías y ensanche de esta capital, quedando gratamente impresionado del conjunto de nuestra población y, sobre todo, de la arquitectura de sus principales edificios.

Por la noche, a las 8 y media, dió en la Casa del Pueblo la anunciada conferencia, sobre el tema «EL SOCIALISMO COMO HUMANA DOCTRINA».

El local estaba atestado de obreros, lo que demuestra el interés que su venida había despertado.

Presidió el acto el compañero Ignacio Ferratjans, el cual, después de hacer la presentación del conferenciante, dijo que el motivo de solicitar la Juventud Socialista el concurso del compañero Serra Moret no había sido otro que el de dar a conocer y divulgar por toda Mallorca la bondad de las doctrinas socialistas, en este momento que tanta falta hace orientar y capacitar a la clase trabajadora para que los acontecimientos no la cojan desprevenida.

Se levanta Serra Moret, y en lenguaje catalán castizo y ameno empieza saludando al obrero mallorquín en nombre del proletariado de Cataluña, al que, dice, además de la mancomunidad de ideas y sentimientos le une un mismo idioma, de cuyo cultivo han cuidado con esmerada paternidad mallorquines tan ilustres y excelsos como

Aguiló, Forteza, Costa y Llozera, Alcover y el casi correligionario nuestro Gabriel Alomar.

Entrando en el tema de la conferencia dice que en el mundo de las ideas han venido manifestándose dos grandes teorías, la individualista y la colectivista o socialista. La primera, que es la que ha venido dominando hasta ahora consiste en poner al individuo por encima de la sociedad, como un ser superior a esta, lo que ha hecho que no se preocupara más que de su bien propio y, por falta de sentido comunista, envuelvan todos sus actos insanos egoísmos que siempre tienden a perjudicar a sus semejantes y a la sociedad entera. Educado el hombre en esa doctrina, añade, su concepción moral de la vida le hace refractario al sacrificio para el bien común, todo lo subordina al mezquino interés individual y difícilmente puede asimilarse las nuevas ideas de solidaridad humana que constituyen la médula moral del socialismo. Este, dice, sin quitar el valor que en sí tiene el individuo como parte integrante de la sociedad, representa la teoría contraria a la del individualismo, por encima de todo pone el interés colectivo social o común.

El fundamento más sólido de esta teoría lo encontramos en las doctrinas de Carlos Marx, sin que nada nuevo se haya dicho ni creado que auxilie o complete su concepción comunista. Mas para que esta doctrina pueda tener

aplicación en la vida práctica, precisa que cristalice en la conciencia del proletariado creando y cultivando en todos cada uno de los trabajadores el nuevo sentido socialista, pues sin tener bien desarrollado el sentimiento del comunismo no es posible aplicar rápidamente esta doctrina por las dificultades que encontraría al chocar con los prejuicios individualistas de que adolece la humanidad.

El conferenciante adujo multitud de ejemplos en apoyo de su argumentación, entre ellos uno de Rusia, en que, por falta de esa concepción comunista en las masas, el gobierno de los Soviets tropieza constantemente con dificultades en la aplicación del nuevo régimen.

La conferencia del compañero Serra Moret, de la que estas líneas solo son un palido reflejo, resultó muy interesante, tanto por su contenido doctrinal como por la forma bellísima de disertar.

El auditorio, que le escuchó con gran atención premió su hermosa y fecunda labor con una nutrida salva de aplausos al final del discurso.

El día siguiente, domingo, marchó el compañero Serra Moret, acompañado de Ferratjans, a realizar su excursión de propaganda por los pueblos de Consell, Alaró, Lloseta, Manacor, Artá, Capdepera y Lluchmayor y se hallará otra vez de regreso en Palma el sábado por la mañana.

El Congreso de la Casa del Pueblo

La labor del mencionado Congreso está contenida, en extrac-

to, en la siguiente memoria que ha sido enviada a las Sociedades Obreras y que nosotros reproducimos íntegra para conocimiento de nuestros lectores:

El Congreso de Sociedades Obreras de Palma, a las organizaciones de Mallorca

Compañeros: Al verificar el acto de clausura de este Congreso, enviamos un fraternal saludo a la clase trabajadora y muy especialmente a las organizaciones en él representadas, y rogamos que, al examinar nuestra labor, consideréis hemos puesto en ella la mejor y más grande voluntad, procurando fundamentar los temas que se nos han presentado, en la orientación más adecuada con las aspiraciones del proletariado y sobre todo con la necesidad de cimentar sobre una base sólida la mas estrecha unión que pueda desarrollar en breve tiempo un progreso de que tan necesitado se halla el obrero mallorquín.

Hemos hecho sobre todos los puntos un estudio tan detenido como nos ha sido posible y confiamos que llegará a completarlo, poniéndolo en práctica, los compañeros designados para formar el nuevo Comité de esta Federación Local. Entre tanto conviene, compañeros, que afianzando la convicción de que todos estamos poseídos por unos mismos sentimientos y que todos tenemos intensificada la labor de este Comité ayudándole con abnegación a fi-

elamos en su día ocupar un puesto honroso y digno de trabajadores conscientes.

Este Congreso no puede menos que agradecer a la comisión organizadora del mismo, los trabajos y desvelos que han sufrido en cuanto a su preparación se refiere, planeando los más esenciales temas que con otros de carácter general han dado por resultado la adopción de los siguientes acuerdos tomados con la representación de las Sociedades, «El Desarrollo del Arte», «La Igualdad», «La Metalúrgica», «Unión Algodonera», «Centro de Albañiles», «Unión de Curtidores», «El 1.º de Mayo», «La Emancipación», «Unión Tipográfica», «Transportes», «La Dulce Unión», «Sociedad de Aserradores», «Unión Cordelera», «La Energía», «La Hermandad», «El Progreso», «Unión Tranviaria», «La Unión Cerillera», «La Armonía», «Yeseros», «La Moderna» y «Unión de Guarnicioneros», que constituyen el Congreso bajo la presidencia del compañero Julian Ferratjans y acordando de Secretarios a los compañeros Pérez, Hernández, Mas y Torres.

1.º Telegrafiar al Gobierno, reclamando indulto para los desertores del

Ejército de Marruecos; libertad para los presos por delitos sociales y anulación del destierro a los compañeros andaluces. —Telegrafiar a la Unión General de Trabajadores y Confederación General del Trabajo notificando la constitución del Congreso y pedir la fusión de ambas entidades.

Estas organizaciones han contestado saludando fraternalmente.

2.º Que la organización se haga a base de Sindicatos únicos de ramo o Industria, estableciendo inmediatamente la Federación local y enseguida la Regional.

Se deja en completa libertad a los sindicatos para que se unan a la organización nacional que deseen.

Quedan también con entera libertad los sindicatos que por sus condiciones puedan formar una Federación de Ramo o Industria con carácter provincial.

3.º En cuentas y administración se establecerá el pago de un tanto por asociado tanto si es Federación Local como Regional. —El nombramiento de una Junta administrativa para la gestión económica. —Otra Comisión permanente revisora de cuentas. —La Junta administrativa recibirá un certificado mensual de las organizaciones, expresivo del número de socios y altas y bajas, firmado por cinco individuos de la directiva, que serán: Presidente, Secretario, Contador, Depositario y dos Vocales, y dentro de los seis primeros días de cada mes. —A su vez la Junta Administrativa presentará ante el Comité de la Federación, un Estado mensual de cuentas acompañado de los justificantes y antes de finalizar la 1.ª quincena de cada mes y además hará imprimir otro semestral, detallado, enviando a cada organización varios ejemplares.

En tanto se organiza la Federación local se nombrará una Comisión que desarrolle en este sentido la parte administrativa.

4.º La protección y auxilio que se preste a los presos y perseguidos correrá a cargo de una Comisión, estableciéndose para estas atenciones, una cuota de 0'02 ptas. por asociado mensuales y si no fuera suficiente, recabará del Comité el aumento de ella. —Es de su obligación, visitar los detenidos y presos, abonando el jornal y la manutención.

5.º La propaganda se hará por medio de mítins, conferencias, etc., etc., dejando a cargo del Comité el estudio de la creación de un periódico, cuando el estado económico lo permita y previa consulta con las organizaciones de la Federación.

El Comité procurará extender la cultura, con lecturas comentadas, estudios en deliberaciones etc., etc. —Tanto para la propaganda como para el encauzamiento de la cultura el Comité utilizará los individuos que crea más capacitados.

6.º Se concede amplia libertad a las organizaciones para que hagan uso de la táctica que requieran las circunstancias pudiendo solicitar el apoyo del Comité de la Federación, pudiendo este a su vez interesarse con carácter consultivo, recibiendo impresiones de los sindicatos que sostengan lucha.

7.º Establecer una «Escuela Obrera» en la que se dé la enseñanza adecuada a las aspiraciones de la clase obrera, poseyendo el material necesario.

Se establece una cuota de 0'05 pesetas por federado para esta atención y se nombra una Comisión para el estudio económico y caso de no ser suficiente esta cantidad presente un proyecto adaptable.

8.º Para contrarrestar el encarecimiento de la vida se establecerá por la clase trabajadora el jornal mínimo de 6 pesetas para los hombres y 4 p. setas pa-

ra las obreras y en trabajo que substituyan éstas a aquellos el jornal será de 6 pesetas también.

La formación de un Sindicato de inquilinos, pidiéndose una rebaja de un 30 por 100 sobre los actuales alquileres.

Queda facultado el Comité de la Federación para usar de todos los medios que tiendan a abaratar la vida.

9.º Queda redactado y aprobado el nuevo Reglamento por que ha de regirse la Federación local.

10.º Quedan nombrados para formar parte del Comité los siguientes compañeros:

Presidente, Julián Ferratjans. — Secretario general, Ignacio Ferratjans. — Contador, Gabriel Ferragut. — Tesorero, Francisco Simonet. — Vocales: Alejandro Gilet, Lorenzo Bisbal, Isidoro Hernández, Jaime Martorell, Antonio M.ª Alsina y Juan Payeras.

11.º Por unanimidad y enérgicamente se manifiesta ha de protestarse en todos los terrenos del bloqueo contra los compañeros Rusos, establecido por la burguesía y al que parece se une el gobierno español, que nosotros consideramos no representa la voluntad del pueblo y menos del proletariado.

12.º y último. Que todos los trabajadores organizados ayuden sin descanso y en cuanto sea posible a los compañeros actualmente en huelga y continúen actuando de comisión los designados para la de tranviarios perseverando más que nunca en el boicot y nuevas medidas que se adopten hasta conseguir la victoria de estas luchas.

La celebración de un mitin el 16 del presente en la Casa del Pueblo a las cuatro de la tarde para clausura de este Congreso.

Consideraciones generales. — Resumida queda pues, compañeros, en las anteriores cláusulas la orientación a seguir por la nueva Federación que alcanzará beneficiosas mejoras si todos en conjunto y cada uno de por sí, concentran en su voluntad la energía y constancia necesarias para conseguir la reivindicación y progreso que todos anhelamos.

Naturalmente, aquellos puntos que se refieren a escuela y enseñanza, requieren una base firme económica y un desenvolvimiento gradual de expansión ilimitada; tarea que encomendamos al Comité de la Federación y al análisis y estudio de sucesivos Congresos, que dará por resultado una obra positiva, tanto en lo que se refiere a enseñanza de los niños como la que haya de aplicarse a los adultos.

Ahora bien; todo aquello que afecta al mejoramiento del obrero en lucha hoy con la clase burguesa, entendemos depende su aceleramiento, en el impulso que los sindicatos den a sus iniciativas bien condensado en un espíritu de convicción y aprovechando acertadamente tanto la disposición moral del obrero, cuanto la oportunidad de las circunstancias.

Por hoy compañeros, creemos haber hecho cuanto estuvo a nuestro alcance para llenar la misión que se nos ha encomendado y estimando que este Congreso, mas bien preliminar, puede constituir la cimentación y base del engrandecimiento de la clase obrera mallorquina, os invitamos a que en el menor plazo de tiempo posible, veamos realizados todos los proyectos que diseñados quedan en este pequeño esbozo de memoria.

Os saludamos fraternalmente y somos vuestros y de la causa obrera. — Por el Congreso. — El Presidente, Julián Ferratjans. — El Secretario, J. Perez. — Palma 13 Noviembre 1919.

Desde Lluchmayor

Pro cultura

La masa obrera que hasta hoy había permanecido olvidada del elemento patronal, así como de todas las clases que representan el capital; la que nadie escuchaba y escarnecía a todos, empieza en los momentos actuales a cobrar una personalidad de que nunca había gozado. Prueba de ello son las recientes disposiciones gubernamentales mejorando, en parte, la penosa situación del obrero.

Téngase en cuenta que estas mejoras han sido aprobadas por un gobierno que pocos años ha, primero hubiera dimitido que no concederlas. Pero el progreso creciente de la organización obrera ha impuesto a este retrógado gobierno de ayer, que apruebe las justas peticiones de aquella, en el día de hoy.

Y digo yo que a medida que vayamos cobrando esta personalidad, el obrero tiene la necesidad de capacitarse convenientemente, para que puedan ser aprovechados estos momentos de ambiente favorable y para que una vez en nuestras manos no permitamos que se nos escape.

A medida, repito, que aquella personalidad vaya tomando cuerpo, el obrero entrará en unas nuevas funciones que requieren tan indispensable instrucción del mismo para modelar la futura sociedad soñada.

Así es que nuestras miradas deben dirigirse principalmente, a formar al obrero instruido y capacitado de mañana.

Rodeémosle pues, de libros, a fin que por mas vueltas que dé, siempre tropiece con el indispensable compañero; y así obligado se verá a leerlo y con ello vendrá lo que ahora le hace falta: la capacidad intelectual.

¿Por qué no se traduce en realidad, la idea, varias veces surgida de entre elementos de nuestro Centro Obrero, de fundar una biblioteca?

Los obstáculos serán fáciles de vencer, si a la realización de dicho proyecto unimos una pequeña parte de nuestra voluntad.

En la convicción, de que todos comprendéis el valor que tendría el realizar esta magna obra, creo no le regatearán su colaboración, los compañeros Juan Monserrat Parets, Concejel Socialista de nuestro Ayuntamiento, José Monserrat Catañy, Presidente de la Cooperativa La Nueva Vida, Sebastián Vidal Mut de la Agrupación Socialista, Tomás Miguel Vide de la Unión Campesina, Julián Lladó Albertí de La Recompensa del Trabajo y Francisco Pons Garau de la Juventud Socialista.

Conociendo el entusiasmo que reina en todos los citados compañeros para todo cuanto redunde en bien del obrero, quedo en la esperanza que dentro una brevedad inesperada quedará en el terreno de la efectividad, lo que hoy no es más que una idea a realizar.

L. T.

OBREIRO: No te gastes ningún céntimo en tranvía y procura que tampoco lo gaste ninguno de tu familia ni amigo tuyo. Donde vaya un esquirolo tampoco vayas tu y por doquiera que le veas echale el salivazo del desprecio.

El gremio de zapateros y la reglamentación del trabajo

Ridiculez sin precedentes (CONCLUSIÓN)

Pero como nunca faltan descontentos por fatalismo de la ingonciencia muchas veces, tampoco en esta ocasión faltaron dos docenas de empobrecidos cerebros, que se insurreccionaron contra tales medidas, promoviendo gran polvareda e infiriendo calumnias viles, contra la representación obrera, y muy significativamente contra el bueno, el modesto, el digno, el honrado concejal socialista, compañero Monserrat Parets.

¡Pobres dementes! Por algo teneis vuestra guarida en el Centro Jaimista. Bien es verdad, «que la cabra tira a su monte».

¡Que vergüenza!

Pues bien; estos pobres obreros, (des-equilibrados es la palabra) irritados por por haberles coartado el derecho, derecho innegable según ellos a la jornada interminable de 14, 16 o 18 horas, presentaron una especie de pliego a la sociedad autorizado por 14 firmas, solicitando de la misma, una nueva reunión, para pedir la libertad del trabajo, o por mejor decir, que se les hiciera el caldo gordo.

El Consejo de Administración de la expresada sociedad, excesivamente atenta quizá para con los amigos protestantes, accedió al requerimiento, convocando los socios a una reunión para el día 30 del pasado.

En esta reunión si que se hicieron lucir muy bien los inveterados campeones del trabajo desordenado. Pues que de los 14 firmantes, sólo 7 estaban presentes. Los restantes se habían por lo visto, escabullido.

¡Que formalidad amigos amarillos!

Esta fue la nota más saliente acontecida en la asamblea. Todo lo demás se redujo a murmullos, alborotos y cosas parecidas, no lográndose tomar ningún acuerdo definitivo, si bien se convino en último término, convocar el gremio a una reunión en el teatro Mataró, para un día de la semana entrante. Siendo así, que la noche del día 6 de los corrientes este espacioso coliseo aparecía abarrotado de obreros zapateros, ávidos de conocer la argumentación que aducirían a sus demandas, los impugnadores de las reformas establecidas.

Esta reunión fué presidida muy mercedosamente por nuestro compañero Monserrat Parets; sentándose a su derecha Julián Lladó; y a su izquierda Pedro A. Tomas, (el blanco de todas las miradas insidiosas).

Apenas nuestro buen amigo, hubo declarado abierta la reunión, vino el desbordamiento de disparates y de discursos empalagosos e insustanciales, acompañados de una no menos basta argumentación, que sólo una predisposición de ánimo cual la de Monserrat, hubiera podido aguantar con calma como el lo hizo, sin abandonar el puesto que haciéndole honor le hubiera confiado.

Veamos como argumentaban estos pobrecitos del demonio, en plena muchedumbre, sin que les subiera el rojo jazmin a sus mejillas; y a mas de hacerles el honor de la critica (ni siquiera a esto son merecedores) creo conseguir mover a risa a mis más sensatos lectores.

Nosotros queremos libertad — argumentaba uno seriamente, adoptando posiciones de orador furibundo — y lo que vosotros habeis hecho dirigiéndose a la mesa — es esclavizarnos.

Muy bien amigo. No sabía yo que la

libertad consistiese en estarse horas tras horas dale que le das sin descanso, encorvado sobre un zapato sin darse tiempo siquiera para ilustrarse, ni permitirse dedicar algunos ratos a las atenciones de la familia; como no sabía tampoco que la esclavitud fuere trababajar jornadas cortas; si bien al contrario, yo creía (lo que es no entender las cosas) que esto suponía más bienestar, más alegría, más salud, más vida. Pero en fin mi *docto* amigo, confieso mi *ingenuidad* y me someto a su *autorizada* opinión. (Si lo tomará en serio).

Y el mismo orador (a que se lo llega a creer) prosiguió con estas lindezas que traen mucha miga... «Sabed que estas medidas solo benefician a los obreros más hábiles, que con sólo 9 horas de trabajo tienen lo suficiente para ganar crecidos jornales, que les permiten pasarse por los mercados de carnes y pescados y llevarse lo mejor que haya en ellos; mientras que los otros, esto es; los inexpertos, sólo a olfatearlos tienen derecho» (Una irónica sonrisa que en los labios de casi todos los concurrentes se dibujó, fué la más contundente contestación dada a la precedente frase del muy... apetitoso orador.) Por qué sabed amigo tragón, que estas desventajas de que tanto os lamentáis, persisten y persistirán lo mismo en Luchmayor que en América, lo mismo en cortas que en largas jornadas. Pero tened entendido, que si en esta ciudad se estableciera el cuadro comparativo de los jornales percibidos, antes y después de la reforma, veríamos que estos no han sido disminuidos más que en vuestra... imaginación.

Y por si esto no fuera bastante para divertirnos, hubo quien llegó a suponer en su obcecación, arma de mala ley a los representantes obreros, cuya frase fué cortada con sorprendente oportunidad, por la presidencia. Esta enérgica a la vez que digna actitud adoptada por nuestro amigo Monserrat, fué acogida con generales murmullos de aprobación. Y... cada cual, que se quede con lo suyo.

Y después de haber dado suficientes largas al asunto y haber tolerado torpezas mil, hizo uso de la palabra para resumir nuestro excelso amigo, Monserrat Parets.

José Monserrat

Luchmayor 16 Noviembre 1919.

(CONCLUIRÁ)

Una petición de los zapateros

A señor presidente de la «Sección de fabricantes de calzado de exportación» de la «Unión Industrial».

Muy señor nuestro: Reunido el gremio de obreros zapateros en Asamblea celebrada el día 6 del corriente, acordó elevar a la Sección que V. preside, las siguientes peticiones:

1.^ª Denunciarle que el día 15 del mes de Diciembre próximo finaliza el contrato o compromiso que dicha Sección tiene establecido con «La Igualdad», referente a precios en la mano de obra del calzado hecho a mano.

2.^ª Pedirle que a partir de dicha fecha sea aumentado el precio de la confección del calzado en pesetas 2'25 por par sobre el que rige en la actualidad.

3.^ª Que igualmente a partir de la indicada fecha quede por completo abo-

lido el trabajar los oficiales en sus particulares domicilios y, por consiguiente, que cada patrono reorganice los antiguos talleres y obligue a sus respectivos operarios a reconcentrarse a trabajar en ellos a base de la jornada de 9 horas, con prohibición absoluta de que ningún operario se lleve trabajo a realizar en su casa una vez terminada la jornada en el taller.

Y 4.^ª Que la Sección de fabricantes reconozca oficialmente personalidad y jurisdicción a la Sociedad de obreros constructores de calzado «La Igualdad» en todo asunto relacionado con los obreros siempre que no atañe a la dirección y administración de la industria.

Las razones que el gremio ha tenido en cuenta para acordar las presentes bases pueden resumirse en dos, a saber: Que habiendo quedado los zapateros excluidos de los beneficios del real decreto de 3 de Abril último que establece la jornada máxima de trabajo de 8 horas, exclusión a todas luces injusta y que no tiene otro fundamento ni descansa sobre otra base que en el rutinario y antisocial sistema del trabajo a domicilio, que hace imposible regular jornada alguna, la concentración en los talleres de todos los zapateros a base de las 9 horas—para no producir trastornos ni quebrantos en la industria aplicando de momento las 8—equivaldría a reglamentar la jornada de forma que los obreros zapateros, aun dentro del sistema del destajo, no quedarán tan rezagados de los demás oficios en cuanto a la cantidad de horas de trabajo. Mas como esta reglamentación de la jornada en los talleres implica una menor producción del obrero y por tanto un menoscabo en sus ingresos al cabo de la semana, el buen sentido aconseja que la mano de obra del zapatero debe subir en la cantidad por par que se señala en la base 2.^ª al objeto de poder ganar con las 9 horas el mismo jornal que se gana ahora.

Todo lo cual, en virtud de lo acordado, tenemos el gusto de poner en conocimiento de la Sección que V. preside a los efectos oportunos, deseando, a ser posible, obtener contestación antes del 1.^º del próximo Diciembre.

Palma 11 de Noviembre de 1919.—Por «La Igualdad».—El Presidente, Lorenzo Bisbal.—El Secretario, Jaime Bauzá.

A los obreros alaronenses

Compañeros: ¿Qué esperáis a constituir la Agrupación Socialista en nuestro pueblo? ¿Es que un buen número de vosotros no estais bien convencidos de la bondad de tan hermoso ideal? ¿Es que todavía tenéis miedo a la crítica de cuatro beatas que se pasan la vida rapando altares y murmurando contra toda manifestación de progreso? ¿Qué es pues lo que os impide formar la Agrupación?

Creo que el discurso del compañero Serra Muret habrá hecho mella en vuestro ánimo y os decidireis a dar fe de socialistas por medio de la constitución, tantas veces proyectada, de la Agrupación Socialista. Más si la bella y persuasiva oratoria de Serra Muret no fuere aun lo suficiente, sólo la vergüenza de que un

joven como yo tenga que estimularos y reprochar vuestra imperdonable apatía.

Mateo Garau

El boicott a los tranvías

El Congreso celebrado por las Sociedades de la Casa del Pueblo, en una de sus reuniones examinó la situación del conflicto existente contra la Compañía de los tranvías acordándose por unanimidad mantener el boicott, no solo en lo referente a que ningún trabajador vaya en tranvía, sino también negándose los trabajadores de todos los gremios asociados a realizar ningún trabajo que directa o indirectamente provenga de la Compañía y ten a relación con los tranvías.

En la reunión que se tomó dicho acuerdo los congresistas se mostraron satisfechos de los efectos que produce el boicott y de la firmeza de la clase obrera en practicarlo, dirigiendo palabras de aliento a los huelguistas y prometiéndoles estar a su lado y llevar la lucha a términos más decisivos en caso que el boicott no fuese lo suficiente para triunfar.

Ya lo sabéis trabajadores: Por ahora sigamos el método de lucha empleado hasta aquí; que los tranvías no existan para ningún obrero digno y consciente; que ningún asociado a la Casa del Pueblo se sirva de ellos por nada ni por nadie; y mientras tanto preparémonos, por si no diera el resultado apetecido esta medida, para plantear batallas de mayor alcance a la Compañía. Predispongámonos a toda clase de sacrificios para emprender una ofensiva radical y decisiva si a ello nos obligan las circunstancias.

Viva la huelga de los tranvías!
Viva el boicott!

AL ALCALDE

Sería conveniente y de suma necesidad, señ. Alcalde, que se tomara la molestia de dar un paseo de noche, por la calle de Pedro A. Peña—en el ensanche—y se diera cuenta del peligro que corren los que tengan necesidad de transitar a las altas horas de la noche por dicha calle.

Le hacemos esta indicación, cansados de pedir a sus subordinados que hagan justicia, referente a un montón de tubos de hierro y otros combustibles que interceptan la calle y por último, por falta de luz pública.

Solo por esta vez nos limitamos a llamarle la atención esperando de su benevolencia que obrará en consecuencia, de lo contrario nos veremos precisados a exponer motivos sobre esta materia.

Varios vecinos

Vida Obrera

Los guarnicioneros

Continúa en el mismo estado la huelga que con tanto tesón sostienen estos compañeros que, apesar de llevar cinco meses y medio en lucha, conservan el mismo espíritu de rebeldía que el primer día de paro.

Los panaderos

El domingo pasado fueron llamados por el Sr. Alcalde una comisión de obreros y otra de patronos para ver de llegar a una inteligencia ambas partes, respecto a la petición formulada por los obreros.

De la entrevista quedó arreglado el asunto habiendo conseguido estos com-

pañeros un gran triunfo sin necesidad de recurrir a la huelga.

La petición consistía en un 25 por 100 sobre los jornales y han alcanzado el 15 por 100, 8 horas diarias, descanso semanal por turno, el 50 por 100 sobre las horas extraordinarias, derecho de asociación y abolición absoluta de trabajo la fiesta del 1.^º de Mayo.

También estamos enterados que al patrono del horno de la calle de San Pedro le ha sido impuesta una multa de 50 pesetas por no reunir debidamente las condiciones que la ley obliga.

Por lo que pueden ver nuestros lectores el triunfo de los panaderos ha sido notablemente halagüeño.

La Unión Protectora Mercantil

Esta sociedad ha puesto a disposición de todos los socios, en la Conserjería de la misma un ejemplar del nuevo Reglamento pudiendo presentar por escrito todas las enmiendas que crean oportunas.

Los carpinteros

Sin necesidad de recurrir a la huelga, los compañeros carpinteros han conseguido el 20 por 100 de aumento en sus salarios, debiendo regir dicha mejora a partir del lunes día 17 del actual.

Los Albañiles de Andraitx

Sin necesidad de ir a la huelga, los compañeros albañiles de Andraitx, en una petición que tenían presentada a sus patronos, han conseguido los siguientes aumentos en sus salarios:

A los oficiales que ganaban 3'25 ptas. se les pagara a 4; los de primera que ganaban 3'75 ptas. ganarán 4'5. Estos salarios sufrirán 0'50 ptas. de aumento cuando el trabajo se realice a dos kilómetros de distancia del pueblo.

Felicitemos a los compañeros albañiles de Andraitx por su triunfo y les deseamos perseverancia en su unión para consolidar la mejora obtenida y prepararse para la conquista de otras.

UN REGALO

El joven Juan Monserrat Palmer nos ha regalado una magnífica lámina del insigne Lenin, dibujada a lápiz de la que es él autor, para que la rifemos y el producto lo destinemos a la campaña de propaganda que ha emprendido la «Juventud Socialista».

Felicitemos al compañero Monserrat por el gusto que ha tenido y por lo bien que ha interpretado el retrato del revolucionario ruso.

Por exceso de original

Abrumados por el exceso de original nos vemos en el caso de tener que retirar las listas de suscripción voluntaria para los tranvianos en huelga. Además de hoy en adelante en vez de hacer una relación semanal lo haremos mensualmente, cuyo resultado será el mismo y en cambio nos ahorraremos espacio que nos falta para otros asuntos de imprescindible necesidad.

También hemos tenido que retirar para la semana que viene un escrito que hemos recibido en carta certificada de Sóller, firmado por un buen número de desgraciados pobres de espíritu que están, como los antiguos esclavos, a las órdenes de un patrono con facha de hombre de bien.

Im. Roca, Ferrer y C.^ª—Secorro, 92